

# EL LITORAL

Número suelto 10 céntimos

PUBLICACION SEMANAL

Número suelto 10 céntimos

Año I.—Número 17

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Benicarló. 0.25 pias. al mes  
Resto de la Península. 0.30 " " "  
Estranjero. 0.50 " " "

Benicarló 8 de Junio de 1913

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Juan, núm. 14  
De los artículos firmados responden sus autores

Anuncios y esquelas mortuorias a precios convencionales.

## Comercio de Tegidos DE AGUSTÍN ROIG BATALLA Luchana, 4.—BENICARLÓ

Desoosa esta casa de poner a disposición de su clientela, todas aquellas novedades que son objeto de temporada, ha recibido para el verano de este año, lo más nuevo en géneros de todas clases.  
**ALERTA** La primera casa en la provincia que, anuncia al público, la considerable baja de precios en el mercado algodonero, por lo que ofrece los géneros con rebaja de precios.

### Viene a cuento

La prensa de casa y fuera dice que los almendros en Benicarló están atacados de enfermedad y que de no corregirse va a señalar fuertes perjuicios en las importantes plantaciones de tan preciado árbol y del codiciado fruto que producen. Que se reclame el estudio por las secciones agrónomicas y que ponga en movimiento su personalidad la Junta local de defensa contra las plagas del campo.

Esa Junta local más ó menos nombrada y de pura fórmula burocrática como las otras tantas que en España tenemos vendrá a ser la carabina de Ambrosio si llega.

Hemos apuntado en distintas ocasiones la suprema necesidad de crear la *Cámara Agrícola* que encaja en las múltiples necesidades de nuestra agricultura intensa porque nuestros hortelanos mártires de una industria que le conduce al suplicio debieran figurar al menos en el concierto de aquellos agricultores que piden, reclaman, obtienen, son escuchados, y muchas veces consultados cuando, la industria, el comercio, la navegación y hasta la administración pública, necesitan de orientación para sus distintas modificaciones de plan y de vida.

Ocultos nuestros buenos labradores benicarlondos, ignorados en el concierto nacional de nuestra agricultura, solo saben, que hay hortalizas y trabajo intensivo extremo en Benicarló y sin compensación en la economía agrícola, los pueblos de Chert, Canet, Tirig, Cati, Cervera y otros compañeros en riqueza, porque solo allí se puede llegar, para vender y traficar con lo que produce, a cambio de sangre y sudor, nuestra exhausta tierra.

El supuesto de que la Cámara Agrícola es de razón, lo prueban distintos hechos entre otros el de palpante actualidad en la cuenca del río Segura, en Murcia, que inicia, reclama e impone, en persecución de los derechos a los normales aprovechamientos y distribución, de las aguas de tan venenoso río, vivificante de las huertas murcianas.

¿Porqué Benicarló deja pasar los años y no forma su Cámara? Sencillamente porque quien debería inculcarlo se duerme sobre la bondad por no decir la ignorancia bendita de sus congéneres.

En un librito modesto y sencillo que todo Benicarló conoce, desde hace tres años, dábase la pauta para llegar a formar el blanco donde convergerían muchas de las aspiraciones que hoy divagan y no saben donde posar, evitando esas tristes lamentaciones, que ante la desgracia hemos de gemir.

La debilidad convenida en algunos, no les deja ver que mientras ellos por timidez no quieren pedir lo que por añadidura se les concedería otros por sobra de voluntad consiguen, hasta el punto que para fiestas obtienen donaciones graciosas.

También por viveza de carácter otros recurren, al fondo de calamidades públicas en suplica de auxilio para ayudar a los quebrantos sufridos en el estudio de la expansión comercial, que llevara a cabo una sociedad particular.

Aquí donde el Tesoro público es la capa que cubre a los pediguños, apartan, los benicarlondos el derecho a la razón mutiándose así mismos, por cobardía, por insensatez, por indigencia social y hasta por maldad directa.

Pidamos vuelva el *Angel a remover las aguas de la piscina probática* para ver si el Benicarló dormino, sacude de su yugo ese marmóreo indiferentismo que le sojuzga y maldice.

JOSÉ M. ARNAU.  
28 de Mayo de 1913.

### SENSITIVAS

Nunca es tarde cuando llegamos dice la máxima popular. Se ha anunciado por fin la subasta para las obras de construcción de la carretera de San Mateo, por la cual tanto hemos abogado y se anuncia al propio tiempo el buen propósito de dar, con la valiosa y eficaz intervención del comercio y de la industria un carácter culto, y progresivo, a la vez que

práctico, un nuevo colorido, un aspecto moderno, a las fiestas que anualmente se celebran en nuestra tierra, por lo cual también tanto nos hemos afanado.

Nuestros representantes políticos han actuado por fin en favor de Benicarló. Nuestros comerciantes e industriales parece que se disponen a salir de su indiferencia, a vencer su sopor. Retrocede el excepticismo, apunta ya la salvadora acción benicarlonda. Ha triunfado el patriotismo por la imposición de la lógica y de la razón? ¿Podemos decir que entramos ahora en el buen camino?

No somos impresionistas. Acostumbrados a ver las cosas a la luz clara de la razón, las analizamos por el recto criterio, las juzgamos luego, siempre, por el juicio imparcial. Ni la pasión ha podido nublarlos nunca el entendimiento ni la conveniencia, desviar ni torcer, nuestra firme convicción. Nos inspiramos en la realidad y en ella nos formamos. Somos así y tal como somos nos producimos. Hemos erigido en nuestra alma un culto ardiente y fervoroso a la patria, y camos engrandeciéndolo con la virtud de la sinceridad.

Nos hallamos ante hechos, en los que parece iniciarse la gran obra de reivindicación benicarlonda, tantas veces cantada y proclamada en estas humildes columnas. ¿Será ello el ansiado despertar de nuestro pueblo?

El buen sentido nos aconseja que no obremos irreflexivamente, que nos reservemos los juicios y las actitudes hasta que veamos de una manera clara e indubitable la verdad. No nos dejemos arrastrar por la impresión del momento. El desarrollo de los acontecimientos y en último término su resultado favorable o adverso, será la única fuerza, la sola razón, que nos impulse a adoptar este o el otro gesto, inspirándonos como siempre puramente en el bien de nuestra tierra, prescindiendo en absoluto de las personas y de los partidos. A todos como hasta ahora hemos de juzgarlos por sus obras.

No somos sistemáticos, aunque si hemos de confesar que padecemos una obsesión; la patriótica.

Ha brotado acre la censura en estas columnas y la crítica severa se ha posesionado de ellas, sin otro móvil que el bien de nuestra tierra, sin otro deseo ni más intención, que estimular a todos en el cumplimiento del deber; sin otro afán que despertar el sentimiento patriótico, levantando los espíritus y hacerlo vivo y latente

para utilizarlo en la obra de defensa y mejoramiento local. De aquí ha de brotar también sin reservas, el elogio cumplido, y aquí habrá de estallar entusiasta el aplauso ardoroso, cuando la conducta de unos y de otros sin distinción alguna nos ofrezca motivo justo, para no regatearlo, pues si pródigos hemos sido hasta hoy en la censura acerba, más pródigos y más generosos hemos de ser en lo sucesivo en la alabanza digna y espontánea.

Nos complace mucho la patriótica gestión de nuestros representantes, los diputados a Cortes y provincial por el distrito. Hora era ya, de que dirigieran sus miradas compasivas a esta tierra infortunada y olvidada, que tanto necesita de sus buenos servicios para su rehabilitación. La Carretera de San Mateo, va a ser una realidad si queremos los benicarlondos. La obra que tanto interesa y conviene a nuestra villa va a dar principio. Tal vez pueda ser, este tan esperado acontecimiento, el punto inicial de la salvación benicarlonda.

de suponer que no faltará en la misma la necesaria concurrencia de postores profesionales o de industria. Pero si como no es de presumir ocurriera lo contrario, debe entonces imponerse y triunfar nuestro patriotismo, evitando la vergüenza, de que, quedando desierta la subasta dejemos escapar excelente ocasión de iniciar la era del resurgimiento benicarlondo y de que lo que ahora puede tener una hermosa y bienhechora efectividad, quede reducido a un eterno proyecto sin proyecho y sin gloria para la tierra. En tal caso el pueblo benicarlondo, todo, con sus primates al frente, deber ser el gran postor, por sentimiento patriótico por dignidad.

Por otra parte el comercio y la industria, deben poner en práctica su feliz iniciativa de tomar a su cargo la organización de las fiestas de Agosto, formando la proyectada agrupación «Atracción de Forasteros». El fracaso del Municipio en este género de festejos principales en nuestra tierra, es harto notorio, y nada más indicado para corregir añejos defectos, arrinconar torpes rutinas, y saltar por encima de anacronismos y rancias costumbres que ni siquiera pueden ostentar el encanto agradable de lo típico, que una clase la más directamente afectada, intente aprovechar tan valioso elemento, dándole carácter adecuado, orientaciones nuevas y lo transforme eficazmente adaptándolo a las necesi-

dades y a la importancia de la población, convirtiendo el triste villorio de hoy en la villa moderna, que situada entre las dos grandes vías de progreso y de vida, marítima y terrestre, quiere aspirar con deleite el soplo vital que la envían y vigorizarse para levantarse de su actual postración.

La campaña patriótica que con tanto entusiasmo y con tanta constancia venimos sosteniendo empieza ya a fructificar. Ello no puede enyanecernos en nuestra modestia insignificante pero es natural que influya para que podamos sentir una íntima satisfacción.

Todos hemos de hacer algo cada cual en su esfera. En el curso de la voluntad, se halla la salvación, hora es ya que rectifiquemos conducta y procedimientos en bien de la tierra y de nosotros mismos, de que laboremos firmemente, de que declaremos bien alto, demostrándolo con nuestra actuación patriótica, que hemos cerrado definitivamente el ciclo de la inercia y de la pasivi-

E. QUEROL PERIS

### Al Despertar

¡Que panorama tan delicioso, el que estaba contemplando, con entusiasmo, con éxtasis, sentado en uno de los bancos, junto al faro del puerto de Benicarló!

Algunos vapores, pitando, piden la carga para diferentes puntos del extranjero; otros echando bocanadas de humo por sus enormes chimeneas, indican prepararse para salir, después de despachados con rumbo a tal o cual puerto, a completar el cargamento con arreglo a sus compromisos; a derecha e izquierda, magníficos edificios destinados al tráfico mercantil; grandes almacenes de vinos que son visitados a diario por comerciantes de toda la Península y extranjeros, deseosos de conocer prácticamente esta plaza y cerrar algún negocio en vinos de nuestra acreditada marca; brigs, veleros disputándose cargamentos de algarrobas; un sin fin de pequeñas embarcaciones de pesca caminan lentamente, empujadas por la suave brisa de la mañana, la sociedad de marineros tocando el *corn* para emprender la faena del día; voces que se oyen por todas partes, *à fe raaag..... vaaaren..... bol bolere..... bol bolere.....*

En esos momentos todo es vida, alegría, pero ¡Cuán traidora es la felicidad! ¡Era verdadero y

real lo que cruzaba por mi mente? No; fué una ilusión, un sueño pesado, puesto que en vez de tanta grandeza, lo que luego después pude admirar, juntamente con mi amigo Tomás, fueron: viviendas sin habitantes, embarcaciones sin palos, playa sin marineros, talleres sin toneleros y una escollera que ni a la caña podimos pescar.

¡Que desengaño! ¡Lástima no poder ver en realidad, lo que vi en un sueño!

JESÚS.

## De mi Balija

CARTA IX

Sr. D. Benito Carlón

Labrador

Benicarló

¡Por vida de...! ¡Y como ciega el amor propio! Hasta que el amigo Riutter no sacó a colación, en su charla amensísima, el atraso de España e incidentalmente las anomalías de la agricultura benicarlana, caía sobre mí fatigado espíritu su palabrería dulzona, como gotas de miel de Alcarria en boca del mas goloso rapazuelo, mieles que me supieron luego a rejalgar amargando más y más a medida que el excelente compañero, en el calor de su improvisada e imparcial crítica, ahondaba el bisturi despiadado, en vuestra famosa organización agrícola.

¡No quieras saber, amigo Carlón, como os paso el buen flamenco! ¡No quiero mortificarte inutilmente, repitiéndote conceptos que te harían subir colores a la cara! Conste solamente, que intenté defenderos, con bien poca suerte por cierto, pues por más que invoqué la poca remuneración de los frutos, la dificultad de niza, y otras mir cosas que no recuerdo, confieso humildemente que no fueron los reparos que le opuse, de consistencia bastante para ponerlos al abrigo de los severos conceptos de su crítica.

Creáme usted amigo Nihil, me decía, la laboriosidad hace milagros cuando la practica un agricultor inteligente y estudioso, que no se asuste de los libros, ni de las palabras, de los que estudian, aunque muchas veces no tengan estos, ni pizca de razón, pues el error nos conduce con frecuencia e indirectamente al conocimiento de la verdad. Es preciso investigar, estudiar con fe, probar y observar sin descanso, pues el aforismo fundamental que ustedes adoptan en la ciencia de Hipócrates «Scientia medicæ est in observatione» podría aplicarse con más propiedad cupiera en la ciencia agrícola. Conociendo por medio de los estudios químicos y biológicos el proceso vital de las plantas y las pléguas que las arruinan, puede el agricultor suplir con sus cuidados las imperfecciones de la Naturaleza que pese a su sabiduría, no siempre logra reunir las condiciones precisas para un buen rendimiento de cultivo y con ayuda del artificio de la química, mantener el suelo con el conveniente grado de fertilidad.

El estado de rusticidad, no puede hacer progresivo un país y en el suyo puede más el cielo, con su sol, sus lluvias y sus granizos, que el hombre con su trabajo.

Eche usted una ojeada sobre las naciones en que la agricultura está más floreciente, y se convencerá usted de que la fecundidad de la tierra, depende más del estudio y tenacidad del hombre activo que le cultiva, que de su propia composición geológica y mucho más aun, que de la bondad del clima.

La niebla y el frío que se apodera de las campiñas que rodean a París, no ha bastado para hacer desmayar a los hortelanos, que en épica lucha con la naturaleza y con la ruindad del suelo, no solo logran abastecer ricamente de verduras y frutas a aquella insaciable Babilonia, si no que... ¡Pásmase usted amigo mío! exportan a Inglaterra en competencia con los países de clima templado que se sienten incapaces de luchar con ellos. ¿Que como se hace tal prodigio? Pues trabajando amigo Nihil, trabajando sin descanso.

Allí podrá usted ver empalizadas de setos vivos para amortiguar la violencia de los vientos, campanas de vidrio para preservar a las verduras de las heladas, camas de estiércol y más aun termoríferos o tubos de vapor, para calentar el suelo en los días más crudos del invierno.

Y en cuanto a las enmiendas y los abonos que aplica el hortelano a las tierras son en tal cantidad y valor que según consigna el profesor Dyhowski en el diccionario «Barral», es corriente en los contratos de arrendamiento, reconocer el derecho del colono a llevarse la tierra de la finca, hasta una cierta profundidad, llegada la terminación del arriendo.

Tampoco la geología de Alemania es la más apropiada para praderas y no obstante tiene las mejores del mundo. Pregunte usted al campesino germano, como demontre se las arregla para obtener tan incomprendible resultado y por toda respuesta le mostrará un tubito de vidrio en cuyo interior guarda en una masa gelatinosa microbios favorables a las plantas prateras que mezcla con las semillas. Estos demonios de alemanes menos indolentes que ustedes, han aprendido a sembrar microbios cuando en los demás países solo siembran granos.

Y ya que de estudios y observaciones hablamos, vea usted el problema agrario como lo resuelve el activo intensivo ha logrado imponerse hasta los más recalcitrantes defensores de la extensión.

Permítame, amigo Riutter, que le ruegue alguna aclaración sobre ello; oí hablar de cultivos extensivos e intensivos pero he de confesar que mis conocimientos sobre esta materia no son demasiado profundos. Si no es abusar de su amabilidad...

¡Quiere usted callar! En dos palabras, quedará usted enterado, pues la cosa no es difícil. Los americanos del Norte que nacieron para sacar las entrañas al agua, al aire y a la tierra, se dieron a pensar en el modo de acrecentar los rendimientos agrícolas, y claro es, la primera idea que se les ocurrió fué dedicar al cultivo extensiones fabulosamente grandes, que por medio de las máquinas preparaban con relativa facilidad, y como el verdadero ejército de braceros que exigía este trabajo no podía sin grave riesgo del beneficio mantenerse todo el año, quedaban aquellas inmensidades cultivadas, solo al cuidado de unos cuantos guardas ya que se licenciaba a los peones agrícolas, que solo acudían en la época de las labores y de la recolección viéndose obligados en el invierno a refugiarse en las ciudades o en los bosques, arrastrando una mísera existencia que les impelía al bandaje.

No sabré decirle, si fué el gobierno, preocupando por la inseguridad de los caminos o los mismos propietarios que reconocían los gravísimos inconvenientes que entrañaba una organización tan deficiente, quien inició la idea aparentemente paradójica de alcanzar la misma cosecha con una extensión de cultivo muchísimo menor; lo cierto es, que se propusieron y lograron a fuerza de abonos y de diabúras tecnológicas for-

zar la fecundidad de la tierra y no cabe negar que hoy es el sistema que universalmente ha prevalecido. Al primer cultivo se le denomina extensivo y al segundo por oposición intensivo.

¡Brava labor! no pude menos de exclamar.

¡Admirable sin duda alguna! respondíome, pero mucho más lo es, la que nosotros hemos efectuado en nuestra pequeña Bélgica, miniatura geográfica de nación pero grande por su esfuerzo y por su sabiduría. América al fin contaba con la cooperación de sus 84.000.000 de habitantes y sus 9.000.000 de kilómetros cuadrados, pero nosotros pigmeos insignificantes con solo 9.000.000 de almas, y 29.000 kilómetros (para tu mejor gobierno amigo Carlón, añado por mí cuenta que España tiene más de 500.000 kilómetros cuadrados y cerca de 20.000.000 de habitantes) hemos logrado siendo tan pocos, lo que en el mundo, nadie alcanzó en agricultura.

Es Bélgica en más de la mitad de su extensión un verdadero desierto de Libia, tal es, la proporción de arena y cascajo que la forma. Su nivel, en una buena parte bajo, es excesivamente húmedo, frío y malsano. Y sin embargo, ¡oh portento de la actividad humana! son nuestras provincias de Brabante, Hainan, Flandes, y Lieja, donde se cosechan los mejores cereales, patatas, legumbres, hortalizas, colza, lino y remolacha del mundo.

Con ser el país de mayor densidad de población, pues contamos con 248 habitantes por kilómetro cuadrado, no solo nos alimentamos perfectamente con los 76.000.000 de fanegas de cereales que recolectamos, si que, aun nos permitimos el lujo de llevar el pan que nos sobra a otras naciones menos agrícolas que nosotros.

Al llegar a este punto quise intentar reivindicar a mis paisanos, y solo se me ocurrió achacar la culpa a los obreros del campo.

Seguramente entre ustedes debe el trabajador de la tierra ser más instruido y más activo que en mi pueblo. Allí es tal su ignorancia y su rutina, que ha hecho imposibles los contados esfuerzos, pero al fin esfuerzos, que los propietarios han hecho para introducir las prácticas de la agricultura moderna.

¡Eterna cantinela! ¡Siempre los de abajo! ¡Que error más craso! En la ciudad no negaré que el obrero belga ha llegado a un cierto grado de intelectualidad; ejemplo de ello, bien común por cierto, es hallar establecimientos, tales como peluquerías, ferreterías, tiendas de tejidos etc. que son verdaderas sociedades anónimas con un valor nominal por acciones sumamente reducido, 100 francos por ejemplo, estando todas estas acciones en manos de obreros que emplean así sus economías con gran provecho y utilidad. Tienen en los principales centros febriles sus Ateneos y Clubs de cultura y esparcimiento y muchos de ellos saben más con sus manos ennegrecidas por el trabajo, que algunos españoles con carrera, pero, en el campo... en el campo, son pulgada más, pulgada menos, el retrato de los de su Península. ¿Que quiere Vd. pedir al hombre que gana dos o tres francos diarios y ha de mantener con ellos a toda su prole?

Cree Vd. mi buen amigo, que son ellos los que en París, en Alemania, en América y en nuestros campos han logrado elevar el nivel de la ciencia agrícola a tan envidiable altura? ¡Que ilusión! Somos nosotros los terratenientes, los agrónomos, los químicos, los que quemándonos las cejas, obtuvimos tan esplendidos resultados.

¡No, amigo mío, no! No intente reformar la situación angustiosa de la

agricultura de su país fundándose en los miseros, en los humildes; conténtese con que no ofrezcan extremada resistencia a la labor intensa y vigorosa que han de llevar a cabo para ello los propietarios, es decir, los verdaderos directores de las explotaciones agrícolas. Estos, que son los que pueden leer libros y revistas, los que pueden estudiar en centros y en reuniones, los que pueden investigar, observar y ensayar en sus campos, son los únicos llamados a provocar y realizar esa revolución científica, que se impone en su tierra si quiere seguir las huellas de los países ricos.

Leí, tiempo ha, en los periódicos, una frase que un estadista de su país pronunció huoramente, al hablar de política, pero que en agricultura la han de llevar ustedes irremisiblemente a la práctica.

¡Y esa frase era?...  
¡La revolución se impone, pero la revolución desde arriba!

¡Esa es su opinión amigo Riutter? Y será la de Vd. a poco que reflexión, no le quepa duda. Es preciso hacer eso, ¡la revolución desde arriba!

Y después de pronunciar estas palabras, estreché mi mano y se fué hacia su casa, mientras quedaba yo confuso y repitiendo esa obsesivamente frase. ¡La revolución desde arriba!

¡Que te parece a ti amigo Carlón? Tuyo affo.

JUAN NIHIL  
por la copia  
ZACARÍAS HONO.

## AVICULTURA

### ENFERMEDADES DE LAS GALLINAS

Cuando una gallina pierde su natural viveza, y pierde la cresta su color, cuando se deforman sus plumas, seguramente es que está enferma y precisa entonces proceder a un examen minucioso, tanto para evitar que transmita el mal contagiando a las otras gallinas, como para procurar la curación de la enferma.

Las enfermedades son producidas generalmente por los alimentos, el agua, etc., o por falta de limpieza de los gallineros.

Cuando en un gallinero hay animales enfermos la primera medida que debe adoptarse es proceder a una inmediata limpieza del gallinero, renovar el agua y en los recipientes que la contienen se sumergen pedazos de hierro y se distribuye cuidadosamente el alimento mezclado con un poco de verdura.

He aquí las enfermedades más corrientes que suelen aquejar a las aves de corral:

**Estreñimiento.**—Por lo común están atacadas de esta enfermedad, las gallinas que no se nutren más que con alimentos secos y no conocen la verdura.

Para curar esta enfermedad precisa suministrar al animal una cucharita de aceite de oliva, abundante verdura, espinacas, ensalada, etc. y una cantidad de salvado remojado con agua caliente mezclada con tres por ciento de vino.

**Diarrea.**—Se produce esta enfermedad por los alimentos secos en frío.

Puede corregirse no dando a las gallinas más alimento, durante dos o tres días, que pan mojado con vino y agua de manzanilla.

**Gota.**—Las gallinas que están en un gallinero húmedo y poco airado son las que más sufren esta enfermedad.

Las aves atacadas tienen las patas hinchadas y caminan penosa y lentamente.

Es difícil de curar esta dolencia, pero en algunas ocasiones ha dado buenos resultados la aplicación de

paños mojados con alcohol caliente, cambiando de gallinero al animal enfermo.

Si a pesar de esto, no se cura, puede sacrificarse, puesto que la enfermedad en nada afecta a la carne que no pierde de calidad y en nada desmerece de las gallinas sanas.

**Salida del recto.**—Es causa de esta enfermedad, el abuso de los alimentos sólidos y secos, y de haber padecido la gallina anteriormente la enfermedad de estreñimiento.

Se cura esta dolencia, lavando el intestino del animal, siempre que acaba de poner un huevo, con agua boricada al 3 por ciento, esto es (disolviendo en un litro de agua caliente, 30 gramos de ácido bórico). Además debe mojarse un dedo con aceite e introducirlo en el intestino del animal enfermo, repitiéndose la operación dos o tres veces más, lo cual será suficiente para que quede curada la gallina.

Estas enfermedades que dejamos apuntadas así como otras de que hicimos mención anteriormente, son las de más fácil curación, pues en las demás no hay más remedio que sacrificar el ave, por el enorme gasto que significa su curación; además del dudoso resultado de los procedimientos que se emplean para combatirlas.

(De la Agricultura Práctica.)

## Por el mundo

Cuando un colono, en pequeña escala, del Canadá, decide mudarse, no cambia su domicilio, sino que cambia su domicilio de sitio.

Esto es muy natural en un país donde no siempre es fácil hallar casas donde se desea, y donde el costo del transporte de materiales suele ser muy elevado para que un hombre de mediana posición se dedique a edificar. Lo único práctico y relativamente económico, es hacer lo que el caracol: llevarse la casa auestas. Las casas de los colonos canadienses son por supuesto, de madera, y es fácil levantarlas integras por medio de gatos y palancas y ponerlas sobre rodillos, o sobre plataformas con ruedas. Hecho esto, no hay más que enganchar cuatro, seis o más caballos, y la mudanza resulta relativamente fácil; sólo es preciso un poco de cuidado, porque no es ningún saco de pluma lo que se transporta. Una de estas casas, fué arrastrada en un trayecto de kilómetro y medio, cuesta arriba, sin sufrir la menor avería.

La persona que en la actualidad tiene la cabeza de mayor tamaño es un americano, que en realidad puede decirse es el rey de los cráneos. El poseedor de esta gigantesca cabeza no es un gran literato, ni un renombrado político, es simplemente un buhonero, que reside en el Estado de Colorado.

El desarrollo adquirido por la cabeza de Jennings, que así se llama ese cebezo, ha sido a consecuencia de una fiebre cerebral que tuvo a la edad de trece años. La cabeza del fenómeno que me ocupa mide de circunferencia cerca de noventa centímetros.

A primera vista parecerá que tener una cabeza así es una desgracia; pero no es así, puesto que a Jennings le ha salido su deformidad, por la friolera de 200.000 pesetas.

Como él es el único propietario de su deformidad y puede hacer de ella lo que le de la gana, ha accedido a la petición hecha por el Colegio de medicina de su ciudad natal, y que consiste en asegurar la posesión de su cráneo en 40.000 duros, de los cuales la tercera parte

ha obrado ya, y el resto será satisfecho a su familia cuando Arturo Jeunings muera.

Los animales pueden soportar el hambre más tiempo que el hombre. Se recuerdan casos de perros que vivieron nada menos que cuatro semanas sin comer. Las aves en cambio, resisten muy poco.

REOMAR.

**RIMES BENICARLANDES**

Vinga Nando que yo 'l pago.  
 ¿Vols di Llusto? No tincn set...  
 ¡Chiqueta posa un gotell  
 Y farem un atre trago  
 ¿De quin fumes?  
 Yo del pot.  
 ¡Ché com trufes y com gastes!  
 ¡Dichos tu que tot ho tastes!  
 ¡Mare mehua pren lo got.  
 ¡Bon vinet!  
 ¡Eh, tat que st?  
 Pos Nando, si me vols creure,  
 Al teu poble s'ha de beure.  
 No mos quede mes que'l vt  
 Tot está mal, veritat,  
 ¡Trageries, chiquet, trageries!  
 Per damun de les miseries,  
 Lo ei es l'unic qu'ha surat.  
 Es lo mes bó que tentm.  
 Tot está malmés, perdut.  
 Sols conserve la virtud.  
 Aqueste such de raim.  
 Y de tots los nostres mals  
 Sabe quin te la culpa (calla...)  
 Si aixó pasa de la ralla...  
 (Chitón)... los municipals  
 Donam foch... Ché no vol, pendre.  
 ¡Recristina! este cigarro  
 Si no miraba... l'agarro...  
 Ya cosas que fan ensendre.  
 Mira Llusio, tin pasencia,  
 Encá vols que'n tinga més?  
 Qu'him de se sempre cordés?  
 Vaiga que no hi a consencia.  
 Ast, home, ya se sab,  
 M'ampleen a consevol  
 Y ¡chél ya a sortit lo sol,  
 Com aquell ya no ni ha cap.  
 Tot despotisme y orgull  
 ¿aseigen lo seu anredo,  
 ¡Soch lo Pampo de Toledo!  
 ¡S'ha de fe lo que yo vull!  
 Un ampleat es lo rey.  
 Alcalde ó Monicipal  
 Desde el mes baix al mes al  
 Fan del capritxo la Lley.  
 Suquetos que de les mans  
 No saben quina es la dreta  
 Que pa tacos d' ascopeta  
 No serviaen, ne veus tants...  
 Y... Que no tincn rahó Nando?  
 Estas dien l'evangeli,  
 ¡Valgam Deu y San Corneli!  
 Pos mira, l'orden y mando.  
 Y en la cara sempre fosca  
 Los mirarás per ahí  
 Com si ls agueren de di  
 ¡Siñoret tira la losca  
 Pero aixó s'haurá acabat  
 Encara que mes s'hi oposen  
 Lo dia que seu proposen  
 Los del bras arremangat.  
 ¡Bravó Llusto! tens rahó,  
 T' apliques en mol de brullo,  
 ¡Chiqueta posa un cuartillot  
 Y matarem la pugó.  
 V. IENTEVEO.

**MATAMOSCAS FÍGARO.** Indispensable en cafés, fondas, colegios, conventos y toda clase de habitaciones; una sola caja del MATAMOSCAS FÍGARO, las mata á millones. Véase anuncio en cuarta plana.

**Registro civil**

Durante el mes de Mayo último se han registrado en este registro civil las siguientes inscripciones.

**NACIMIENTOS**

Jesú Meliá Roca.—Remedios Piñarch Cornellés.—Ramón Peña Ferreres.—Agustín Guzmán Ferreres.—José María Lluch Febrer.—Francisco Roca Lluch.—Mercedes Cornellés Amela.—María del Carmen Roca Martínez.—Juan Antonio Coscollano Breló.—María de los Angeles Lores Febrer.—María de los Angeles Desamparados Frasquet Solsona.—Trinidad Aya Bel.—José Pedro Esteller Año.—Joaquín Antonio Borrás Muchols.—María Trinidad Tadea Forés Montalá.—Vicenta Rosa Tadea Coll Lluch.—Carmelo José Pascual Breló Foix.—Gabriel Ruiz Año.—Miguel Lores Marqués.—Antonio Ferrer Foix.—Agustina Vallés Bordes.—Ramón Vicente Agustín Lluch Forés.—Vicente Alcegar Cortés.—Juan Bautista Moros Senar.—Trinidad Aya Cardenas.—Pascual Miralles Foix.—Francisco Marzá Foix.—Vicenta Avila Bayarri.

**DEFUNCIONES**

Jesús Meliá Roca, 29 horas.—Antonia Meseguer Domenech, 66 años.—Pascual Ferrer Lores, 48 id.—Felicía Ramón Cardá, 80 id.—Teresa Calbet Peinado, 48 id.—José Manuel Font Año, 1 mes.—Vicenta Rosa Llorch Prades, 37 años.

**MATRIMONIOS**

Juan Antonio Cucala Martínez con Antonia Senar Ballester.—José Manuel Bayarri Esteller con Mariana Ferrer Anglés.—Vicente Soler Riba con Manuela Gellida Febrer.

**Buzón público**

[Empty public mailbox area]

**Crónica**

**El señor Alcalde.**—La señora Alcaldesa, nos encarga hagamos público los abusos que se cometen con el tráfico de niños que está a cargo de algunas corredoras encargadas de buscar nodrizas las cuales, dice, que solo tienen afán de cobrar las 20 pesetas que tienen de derecho o prima que cobran de las nodrizas. Todo ello y lo que V. pueda saber más, sobre este particular se lo trasmitimos por encargo de su señora, esperando que esta vez por ser de quien es y ser de justicia se tome el interés consiguiente por su autoridad.

**A la señora Alcaldesa.**—Este asunto del que V. cree nunca hemos hecho mención, ocupándonos preferentemente de otros asuntos, tenemos la satisfacción de participarle que nos hemos ocupado muchas veces denunciándolo a las autoridades y por lo que parece no hemos sido atendidos; veremos si V. es más afortunada de lo que nosotros.

Ha regresado de Madrid, donde fué con motivo de acompañar a su aplicado hijo Pepito Meseguer, nuestro distinguido amigo, el secretario

**Northern Assurance Company Limited**  
 Compañía inglesa de seguros contra Incendios  
 Fundada en Londres en 1836  
 CAPITAL SUSCRITO FONDOS ACUMULADOS CAPITAL DESEMBOLSADO  
 Libras esterlinas 3.000.000 Libras esterlinas 7.760.377 Libras esterlinas 300.000  
 OFICINAS PRINCIPALES: LONDRES y ABERDEEN  
 Agencia general de España: Plaza de Cataluña, 17, BARCELONA  
 Director: DON AGUSTIN PONS  
 Sub-agente en Benicarló y comarca: Don José Serret, Plaza de Castelar  
 Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 14 Julio 1911

**VENTA.** Se hace de la heredad huerto con casa de campo, sita en este término, partida Convento denominada Villa Teresa (ó Fábrica) 88 de áreas 85 centáreas; linda con el paseo Febrer Sorano y Camino de Galig. Del precio y condiciones se informará en la administración de este periódico.

**"NIEVE EN PRIMAVERA"**  
 Bellísimo cuento representable  
 original de nuestro distinguido colaborador  
**Enrique Mor d' Ivernois**  
 Precio: UNA PESETA  
 De venta: Administración de «Tijeretazos», Aragón, 230, Barcelona.

del Juzgado Municipal don José Meseguer.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro asiduo colaborador don José M.º Arnau.

Ha sido destituido del cargo de cartero de esta Estafeta de Correos, el que venía desempeñándolo don Juan Franch, lo que de veras sentimos.

Ha salido para Valencia el acreditado comerciante don Diego O'Connor. Deseamos a tan distinguido señor un feliz viaje.

El jueves último a las doce del día fué objeto de malos tratos por parte del cabo de policía el vecino de Peñíscola Cayetano Martínez Llopis que fué conducido a la cárcel a empujones y sin oponer resistencia alguna.

A petición del detenido fué llamado el Juez municipal señor Martínez a quien denunció que había sido golpeado por el cabo de policía.

La cuestión arrancaba por negarse el Martínez a pagar el impuesto de puestos públicos por entender no había derecho a exigírsele.

La gente que se amotinó en la calle Mayor protestaba de la forma arbitraria en que se verificó la detención y más por tratarse de defender a capa y espada los intereses del arrendatario siendo así que estos asuntos tienen su manera de resolverse en juicios administrativos ante la autoridad gubernativa.

El juez señor Martínez empezó a instruir las oportunas diligencias. A las cuatro y media de la tarde fué entregado al señor Juez el atestado del cabo de policía denunciando según rumores, hechos en contra del Martínez; ignoramos el contenido del atestado.

Nosotros entendemos que no es la manera de proceder con los forasteros que vienen a negociar sus mercancías en esta plaza y si bien es verdad se negó al pago del arbitrio y siendo justo que lo pague por estar así en el pliego de condiciones, debe formularse por el arrendatario la correspondiente denuncia e instruir el oportuno juicio y si verdaderamente ha infringido los artículos de la Ley, se le aplique la multa correspondiente, todo antes que dar esta clase de espectáculos que dicen muy poco en favor del pueblo y de las autoridades.

Después de varios días de estancia en Madrid ha regresado nuestro estimado amigo Juan Gonzales. Bienvenido.

Parece ser que la cuestión de las fiestas de San Bartolomé, vá tomando incremento, pues según rumores hoy domingo se reunirán algunos comerciantes con el fin de formar la junta de festejos, eligiéndose entre ellos una comisión titulada «Atracción de forasteros». Hay quien asegura también que el Ayuntamiento dará una subvención de 1.000 pesetas para que el comercio tenga una obra al seguro.

Nosotros creemos que al señor Alcalde es al que le toca elegir esa junta lo antes posible, para que estas puedan con tiempo realizar y desenvolver el programa.

No hay que desistir, el tiempo es oro y conviene lo antes posible que de todo formalmente arreglado.

Los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento de 1914 y necesiten comprar, para las excepciones que se propongan alegar la ausencia en ignorado paradero de sus padres o hermanos, deberán presentarse en el Ayuntamiento de su respectivo pueblo, du-

rante el próximo mes de Junio, mediante escrito o comparecencia, solicitando se incoe el expediente de ausencia que determina el art. 69 del Reglamento dictado para la ejecución de la vigente ley de reemplazos y de los Reales órdenes de 27 de Junio y 23 de Diciembre de 1903, advirtiéndoles que, de no efectuarlo en ese plazo, les pararán los perjuicios correspondientes, entendiéndose renuncian al derecho que les asiste y en consecuencia a todos los beneficios que se derivan del mismo.

Le ha sido concedido el retiro para Calig, al guardia civil Isidoro Borrás Gassó y para Vinaroz, al carabinero Miguel Beltrán Serrad.

En el Boletín Oficial de la Provincia número 62 de fecha 30 de Mayo último, se inserta el siguiente anuncio:

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos, se convoca concurso para dotar a la Estafeta de Correos de Benicarló de local adecuado, con habitación para el jefe de la misma, por tiempo de cinco años, que podrán prorrogarse por la táctica de una en una, y sin que el precio máximo de alquiler exceda en cuatrocientas pesetas anuales.

Las proposiciones se presentarán durante los treinta días siguientes al de la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, a las horas de oficina en la administración de Correos de esta provincia y el último día hasta las cinco de la tarde, pudiendo antes enterarse allí, quien lo desee, de las bases del concurso.

# JUAN BOYER

Benicarló

## Sulfato de cobre inglés

Polvo Chefdebien para sulfatar en seco

Caldo Rouch Freres

Primeras materias para abonos de la casa J. Gajilard de Barcelona

Gran fábrica de toquillas de lana

montada con todos los adelantos modernos

## Salvador Serrano, S en C.

Fábrica: Calle Aseñi, 15, 17 y 19 Despacho: Plaza de la Paz, 8

Castellón de la Plana

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia, y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, Madrid. Se remite folleto a quien lo pida

## FÁBRICA DE OXÍGENO

Sistema "Sürth"

Aire Líquido

Oxígeno

Nitrógeno

## M. Cortés y C.<sup>a</sup>

Diputación, 380 BARCELONA

TELÉFONO 2920

Venta de instalaciones completas para la soldadura y corte autógeno.

Garantizamos la solidez y precisión de los aparatos.

# PAPEL DE FUMAR ICHÉ!

Depositario general exclusivo: F. Crespo Mompó, Fuentes, 5, 7 y 9.-VALENCIA

Sucursal en Barcelona: Plaza de Cataluña, 17

Representante en Benicarló: Francisco Lluch Fibla, Plaza Castelar

DE VENTA EN TODAS PARTES

### Almacén de barinas

salvados, algarrobas y granos

Fábrica de guanos marca LEON

de José Fibla Pitarch

Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)

Despacho: Castelar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

### Fábrica de Cromos

## "FRIERDICH'S"

Arco del Triunfo, Barcelona

Especialidad en Cromos, Almanagues

y Carteles para reclamo

### Pensión LA COMERCIAL

DE

## Claudio Bone Marqués

Sagrillans, 7, Barcelona

Situada cerca de la Plaza Nueva, Ramblas,

Estaciones, Muelles y principales Teatros

Precio del hospedaje desde 4 pesetas por día

comprendido el desayuno

On parle Français

### Compañía industrial del acetileno S A

PLAZA DE CATALUÑA, 17, BARCELONA

## Gasogenos ALBA

CON PATENTE DE INVENCIÓN

Instalaciones completas para alumbrado de poblaciones.

Imprescindible en Granjas, conventos, quintas, casas particulares, etc.

Recomendables por su economía, sencillez, seguridad, firmeza de luz, duración, etc.

Precios de los aparatos completos

de 6 kilogramos de carga, pesetas 480

> 12 " " " " " " 250

> 30 " " " " " " 375

> 60 " " " " " " 600

PRESUPUESTOS GRATIS - GARANTÍAS

### Sastrería de R. Castell

Mayor, 15, Benicarló

Grandes novedades en pañería

Trajes a medida

desde 30 a 80 pesetas

### Venta de aceite

DEL PAIS

AL POR MAYOR Y MENOR

## AGUSTIN PINANA FORÉS

Alcalá 10

### RESURGIMIENTO INVOCADO

## A BENICARLÓ

por

José M. Arnau Miquel

Obra de actualidad e interés

DE VENTA: Peluquería de País, San Juan, 10, Cár. pintería de Vicente Pascual, y en casa del autor: Plaza Mayor, 3 y 5,

### MATAMOSCAS Figaro

Unico en su clase

PATENTADO

De venta en el establecimiento de

Ramón Avala, calle Alcalá, 28

Benicarló

Precio: 1 peseta

# JABONES BARANGÉ

Se venden en todos los establecimientos

de esta población

Representante, D. José Liminana

### Hilario Llorens

Fabricante de bombas para todos usos

Especialidad en bombas para el trasiego de vinos y elevación de agua para riego

PRESUPUESTOS GRATIS PIDANSE CATALOGOS

Oficinas: Avellanás, 8 - Talleres: Orilla Río, 15

Dirección telegráfica: LLORENS-AVELLANAS

VALENCIA

### JOSÉ SOLÉ

Constructor de obras

Modernización de edificios al estilo catalán

Construcciones Rurales y Urbanas

Canalización, chimeneas, revestimiento de pozos, etc

OBRAS POR CONTRATA

Economía - Solidez - Elegancia

Capellans, BARCELONA

Y EN ESTA ADMINISTRACIÓN

# Bartolomé Folqué

GIJURANO DENTISTA

Pone en conocimiento del público que del 1 al 6 de cada mes estará en esta población para prestar sus servicios en la calle Mayor.

EXTRACCIONES SIN DOLOR. Construcción de todas clases de aparatos de prótesis dental.

Los trabajos de taller estarán a cargo del ya conocido en esta población dependiente de la casa,

VICENTE IZQUIERDO

El Vinaroz del 10 al 15 de cada mes en la Plaza de Jovellar

# JOSE SABADELL

LUARIA, 62 TELÉFONO 2087.

BARCELONA

Imprenta, Muestrarios, Encuarnaciones,

Relieves y Cueros Repujados

Especialidad en toda clase de carteles

Y CALENDARIOS PARA RECLAMO